
科大生命科學部講座教授張明傑及其團隊，過去6年
一直對動物偵測光線的視覺系統進行研究。他們

利用感光細胞與人類相近的果蠅作測試，發現果蠅眼內
的「INAD蛋白」，會跟隨光線的強弱，調節眼睛的敏感
度，令果蠅在極光或極暗的環境下，亦能維持最佳視
覺。

人眼果蠅運作原理相同
「蒼蠅等昆蟲的視覺系統，能夠在幾十毫秒至幾百毫

秒的高速，在差異很大的環境內偵測光線的存在」。張

明傑解釋稱，由於果蠅在陰暗的環境下，其眼內蛋白會
快速處於「還原」狀態，讓牠能夠對光保持高度敏感；
相反當光線增強，蛋白會進入「氧化」狀態，降低感光
細胞對光線的敏感度。人類的眼睛雖然以同樣原理運
作，但因訊息傳導速度較慢，反應不及果蠅快。

研究助治療白內障夜盲
在研究中，張的團隊更首次發現光線可以令蛋白氧

化。張明傑指，有關成果可望讓治療白內障和夜盲等眼
疾出現大突破外，更可藉以進一步了解多種疾病如癌
症、免疫力障礙和心血管疾病等的成因，甚至為相關治
療方向帶來嶄新啟示，「這些疾病均與蛋白氧化/還原

反應有關；科學界一直以為，蛋白氧化是由於自由基、
煎炸食物等產生的氧化劑造成，研究證明了光線亦是其
中一個因素」。

張明傑：製藥治癌路仍遠
張明傑又表示，暫時未能證明光線會致癌，但研究發

現對癌病的成因及原理提供了新啟示。他認為，由基礎
研究原理發展至製藥治病的過程仍很漫長，「但未來治
療癌症，可以多了一個考慮的路徑」。他表示，研究團
隊未來會在基本原理上，對機理的運作過程作更深入研
究。是次發現獲刊登於6月24日出版的《細胞》雜誌封
面，備受科學界注視。
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史美倫：請辭與回撥學額無關

高考覆核4成獲學位 過來人：勿慳幾百蚊

證光線可致蛋白氧化 成果刊權威科學雜誌封面

揭示致癌成因
科大研烏蠅眼6年
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香港文匯報訊（記者 歐陽子瑩）蒼蠅「眼

力」出眾，視覺系統敏捷程度比人類快近10

倍，所以人要成功「拍烏蠅」，往往非常困

難。科技大學生命科學部的研究團隊，針對

果蠅(Fruit Fly)的視覺系統，花了6年時間深入

研究，發現其視覺中敏銳的感光能力，是由

眼內高速的蛋白氧化/還原反應、有如燈掣快

速開關的效果構成。研究人員更從中首次發

現，原來除了自由基等氧化劑，光線亦會令

生物體內的蛋白氧化。由於包括癌症和免疫

力障礙等疾病，均與蛋白氧化反應密切相

關，研究對了解致癌機理以至相關的治療，

可帶來全新的啟發。而該研究更獲生命科學

界頂級權威雜誌《細胞》刊登為最新一期封

面故事。

香港文匯報訊（記者 高鈺）政府日前宣布
教資會主席史美倫以職務繁多為由請辭。昨
日是史美倫在消息公布後首次與記者見面，
她指主席職務比她上任時預期的繁重得多，
亦承認在推動大學的改革上遇到一定困難，
「開始新的政策，肯定有人唔明白，又或不願
意做」；但她強調，與大學高層溝通良好，
其離職與近期院校的回撥學額結果公布，據
聞惹起部分大學不滿並無關係。

成功爭設180億研究金感欣慰
回顧擔任教資會主席這4年半光景，史美倫

指，當中最感欣慰的是向政府爭取設立180億
元研究基金；並提高了教資會的透明度，她
經常訪問8大院校，每校探訪過4次，又參與
公開論壇，向學界解釋教資會的最新政策。

強調8大高層接納競爭機制
為推動高教界不斷求進，史美倫引入了學

額回撥機制，亦要求各院校將12.5%科研經費
上繳。兩項措施下，院校間要提交計劃書爭
逐有關資源。她引述8大高層指競爭是好事，
她又強調，上繳的資源只佔少數，如科研經
費上繳就分了9年進行，不會令院校出現巨大
震盪。就近日坊間指理大、浸大失意於回撥
機制，資源被削，史美倫指不便評論個別院
校情況，「好似考試咁，可能下次會考得好
呢！」

嘆院校國際化未達理想成績
就8大於98年開始有規模地錄取非本地生，

史美倫指這一定程度上推動了院校國際化，
「但未達到我們想看到的成績」。據她觀察，
院校內的本地生、內地生及外國學生，很多
時會與「自己人」一起，鮮有與人溝通，她
覺得十分可惜。
學聯10多名成員，昨到教資會請願，指不

滿教資會推行回撥機制，指這只會引起大學
界不良競爭，是「塘水滾塘魚」的做法，根
本無助大學進步，促請教資會撤回有關安
排。成員代表其後將請願信交予史美倫後，
和平散去。

香港文匯報訊（記者 高鈺）高
考將於本周四放榜，那張薄薄的
成績單對近4萬名考生而言，有
舉足輕重的影響。行政長官曾
蔭權昨趁放榜前，為全港考生
打氣，他以自己在立法會被擲
東 西 的 經 歷 ， 勉 勵 年 輕 人 應

「不在乎成績高與低，只在乎問
心無愧」，關鍵是保持信念和夢
想，即可克服人生各種挫折，迎
難而上。

曾蔭權在出席港台「永不放棄
同學會高考放榜打氣大會」時表
示，明白同學辛苦了很久，過去
兩年為了應付高考，付出了很多
汗水和辛勞。曾蔭權指自己20歲
開始即出來工作，過程中遇過無
數考驗，對考生而言，考試是一

個里程碑，也是一個過程，「需
要付出很多，但也要準備後果未
必滿意，可能超出期望也說不

定」，而最重要是「Never Give
Up，一定得」，最後他祝願同學
取得美滿成績。

香港文匯

報訊（記者

周婷）高考
放榜將至，不少高考生對成績極為
㠥緊，成績上一毫一厘的差距，都
可能扭轉命運。根據大學聯招
(JUPAS)網頁資料，近年高考覆核後
的學生，由原本無學位至獲派資助
學位的成功率達4成，已有學位而
獲派更高志願的成功率更有近6
成。有成功覆核並入讀理想大學課
程的過來人直言，如認為高考有個
別科目成績不符期望，即應嘗試上
訴，絕不要抱「慳幾百蚊」心態，
「覆核除了是為自己爭取合理成績，
也是買一個機會、為自己完成大學
夢」。

近6成人獲派更高志願
根據考評局資料，近年申請高考

覆核的考生不斷增加，由07年的約7
千人增至去年逾1.3萬人，增幅超過8
成。高考覆核結果亦與考生升讀大
學機會關係密切，JUPAS資料顯示，
原本失落8大資助學位的考生，近3
年來有約200至300名在覆核後成功
步進大學門檻，佔總數達4成，獲派

更高志願者則有約80至160人，成功
率可近6成。

過來人：覆核當買機會
事實上，不少考生都視覆核為入

大學的「最後希望」。07年高考生、
現於沙田區中學任職教學助理的布
嘉敏坦言，慶幸當時有作最後努
力，決定覆核中國語文及文化科成
績，不然可能「望大學門興嘆」。嘉
敏本於東區一名校就讀，當年高考
放榜時，中國文學、地理科均獲不
錯成績，但本來頗有期望的中化科
僅獲E級，令她大感意外，遂即時申
請覆核，而在聯招中她入大學的願

望亦落空，只獲派社工副學士學
位，令其陷入低潮期。
但幸好，嘉敏的中化科總成績在

覆核後，由本來E級上升至D級，為
她換來一次聯招改選機會，更成功
獲嶺南大學中文系錄取。於去年順
利畢業後，嘉敏獲聘為中學中文科
教學助理，至今年9月她將開始在中
大修讀教育文憑課程，視全職教席
為目標。嘉敏寄語正等待放榜的高
考生，勿放棄任何一個機會，「情
緒一定會有，但也要理智為自己打
算；覆核不一定成功，但至少可以
買一個機會，為自己盡最後一分努
力」。

高考放高考放榜高考放高考放榜前瞻前瞻高考放高考放榜高考放榜前瞻

為迎接新高中
文 憑 試 明 年 開
考，一些主力面

向香港的內地院校亦積極部署，研究如何配合
香港學生的需要，調整招生方式。
暨南大學和華僑大學是國務院僑務辦公室開

辦的大學，一向以面向海外，為港澳台、華僑
學生提供多元化升學途徑為主要辦學目標，暨
大在校港生有約5,000人，而華僑則有近千人。
過去一兩年內，兩校駐港辦事處負責人與香港
教育局、考評局及學界保持密切溝通，並拜訪
了多所中學及教育團體，探討在新高中學制下
如何為港生提供更好的升學配套。而香港教育
局的主要官員，最近亦親身到暨大拜訪，推動
內地院校關注港生新的升學需求。

明年續辦聯合招生試
暨大去年12月邀請了香港各中學校長和輔導

老師到該校參與招生座談會，收集意見，並提
出了應對新高中學制的初步構思：

－繼續舉辦暨南大學、華僑大學兩校聯合招生考試
－承認新高中文憑試的成績，並會參考香港各大學的最

低錄取標準制訂免試錄取標準
－考慮提供中學校長推薦名額，直接錄取各中學成績優

秀的學生

兩校年招逾2000港生
一向以來，暨大和華僑在港招生主要以每年5月中舉辦的

暨大、華僑聯合招生考試作為主要途徑，而作為主要面向
海外學生的院校，教育部批准兩校有更多招生彈性，包括
可以通過免試途徑招生及為港澳台生設立預科班，錄取的
預科生可通過一年制預科課程銜接兩校的本科（學位）課
程。暨大和華僑每年7月份，會為中六及中七學生提供免試
錄取計劃，港生只要高考或會考成績達到指定要求，可申
請免試入讀暨大華僑兩校的本科（學位）課程，而中五畢
業生，會考成績達一定水平，亦可申請免試入讀預科班。
通過暨大華僑兩校聯招試、港澳台聯招試和免試錄取計劃
等途徑，暨大本科每年錄取近千港生，華僑亦錄取近300
人，暨大的預科班每年錄取達800人，華僑亦有近100人。

料增設校長推薦名額
新高中學制下的初期，估計原有幾種招生模式仍會並

存，而免試錄取標準將改為參考香港高中文憑試成績。兩校
亦會增加中學校長推薦名額，校內成績優秀的中六生可豁免
文憑試成績，通過校長推薦獲兩校直接錄取。至於兩校預科
招生方面，以往舊高中學制下，學生可用中五會考成績申請
免試入讀預科，而新高中學生不用考中學會考，免試錄取預
科生的機制已改為讓新高中中五生參加暨大華僑聯招試，考
獲指定分數以上者可按志願獲錄入兩校的預科班。
新高中文憑試明年才正式推行，內地高等院校需要時間

去適應和配合，但總括而言，內地院校樂意為港生提供更
多升學機會和空間。而由於考試在短期內仍會是主要報讀
途徑，港生如有志到內地升學，今個暑假就要作好準備，
如了解不同的報考途徑和要求、主要考試，如港澳台聯招
試、暨大華僑兩校聯招試、中山大學單獨招生考試等的考
試大綱等。到明年報名期就可按自己的意願報考，通過不
同的錄取途徑爭取更好的升學機會。

■羅永祥 內地升學專家、香島專科學校校長

(本文標題和小題為編者所加)

內地升學秘笈內地升學秘笈

高考周四放榜 當勞打氣勉保夢想

■行政長官曾蔭權出席「永不放棄同學會高考放榜打氣大會」，為全港
高考生打氣。

近年大學聯招覆核申請總數及獲成功分派志願/更高志願個案
年度 首輪 覆核後獲派 首輪 覆核後獲分派

有獲派志願 更高志願(成功率) 無獲派志願 志願(成功率)

2006 84 58(69.0%) 58 23(39.7%)

2007 152 93(61.2%) 113 55(48.7%)

2008 271 160(59.0%) 189 91(48.1%)

2009 525 330(62.9%) 260 165(63.5%)

2010 415 218(52.5%) 193 80(41.5%)

資料來源：大學聯合招生辦法(JUPAS)網頁

製表：香港文匯報記者 周婷
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１周投放65小時
研究生終畢業

香港文匯報訊（記者 歐陽子瑩）科大是次關於視
覺系統蛋白氧化的研究登上國際學術期刊封面，除
張明傑的領導外，各研究人員的努力亦功不可沒。
該團隊每星期最少有65小時投放其中，6年來一直參
與的博士研究生劉偉更笑言，每年都被親友問自己
「畢業未」？今次終於獲得出色成果，感到非常興
奮，「暑假可以畢業了！」

發現致病原因屬額外收穫
劉偉表示，是次研究最初是針對動物偵測光線的

視覺系統，但最後卻能發掘出與多種疾病致病原因
相關機理，可算是額外收穫。他表示，在張明傑的
指導下，明白做科研時要想出別人想不到的，且一
定要保持好奇心及勤力，因此他們1星期進行研究65
小時以上。
他笑言，在博士學位讀至第3、4年時，身邊的人

開始問自己「幾時畢業」？承受不小壓力。經過6年
努力至少終獲成果，他興奮表示：「今年暑假終於
可以畢業了！」又很感謝太太的支持。

集結科研發現編教科書
研究曾多次獲《科學》、《細胞》刊登的張明傑更

形容，今次成功開拓一個全新方向，堪稱是其一生
中最好的研究，「因為意義廣泛，相信很多人也會
根據我們的發現作更多研究」。研究團隊正計劃未來
集結他們一些重要的科研發現，編寫成教科書，
「希望成果可以影響幾代學生」。
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